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溢於言表

拓印寫意融一體
畫家黃約翰前幾天開

咪講新概念水墨畫的創
作理念和技法，到場的

不少聽眾是他的學生，我也趁機去
「入錢落自己袋」。黃約翰扼要講
完自己「天人共創」的創作理念後，
和他的夥伴江玉庭即場示範他們的創
新技法。
黃約翰作畫往往是隨機應變，隨緣
而行，他畫畫過程中，經常利用上天
給他的一些奇思妙想產生突發性效
果，再加上自己的感情、自己的筆
觸，與這種新效果互相配合，畫出很
多不能預計的東西。
水彩畫家王碧影非常認同黃約翰的
天人共創理念！而香港第一代水彩大
師江啟明亦都有相同的論點，他認為
藝術是屬靈性的，這個與天人共創很
脗合！
畫家刁綺蓮從黃約翰處獲得啟發，
嘗試利用藍印顯影液代替墨汁在紙上
作新水墨畫創作，顯影液經過在太陽
曝曬下再沖水，在紙上
呈現出深淺變化及光影
分裂效果，接着用雙氧
水沖洗，藍白顏色便更
加分明，而畫面的藍色
呈現一種神秘感，與水
墨變化有着相同的效
果，再加上漂染顏色可
增加畫面層次感。她幾
個月來以毛筆在宣紙、
雲龍紙、皮紙、描圖紙
等作不同的實驗，失敗
再嘗試，最後學會調教
顯影液像水墨畫一樣呈

現深淺不同的效果。經多次試驗，終
於成功創作了20多張作品。
鍾卓生是楊善深弟子，寫水墨畫、
水墨重彩、素描、書法等已有30多年
了。他一直尋求個人突破，也希望作
品多一些抽象元素。他於是利用「偶
然性」及「不確定性」元素，為自己
的作品提供了無限創作的養分。
聽完講座後，我嘗試以自己的方法

創作。我試用半拓半寫的方法創作了
兩幅新水墨畫，拓印時，水墨隨意塗
抹在油紙上，水墨的張力使其凝聚成
很多斑點，結果拓印後產生殘荷葉上
的特殊機理，這便是上天給的，加上
寫意用筆配合，便以「天人共創」畫
出第一幅新概念荷花水墨畫。
第二幅創作，我用拓印技法拓印出

長滿苔蘚的石頭機理，然後將草書入
畫，畫兩塊相向巨石，再行楷法畫幾
株水仙，一剛一柔，相映之下，古意
頓生。清人認為：氣韻發於筆墨，所
謂氣韻，非雲煙霧靄，是天地間真

氣。古人靠筆墨，或取圓
渾而雄壯者，或取順快而
流暢者，用筆不癡不弱，
是得筆之氣。今我用水之
張力本性，使其重現畫
面，其天趣悠然而生，又
是一種氣韻，表面上非筆
墨之功，實際上是間接筆
墨，經過天然物理驅使而
造就的機理，即「天人共
創」的特殊氣韻。
我將自己的悟道說成

「明理於觀水悟迴圈」，
不知有人認同否？

從前的文人雅士皆有
寫作詩詞歌賦的雅興和
造詣，往往神來之筆，
隨心所欲，增添生活情

趣外，更留給我們後世豐富的精神寶
藏。上一輩的知識分子，大都傳承着
這股「詩風」，不一定唸文科的才有
此雅興，就算研究理科的，亦才情橫
溢——就像我們尊敬的母校（香港浸
會大學）榮休校長謝志偉博士，早於
上世紀五六十年代負笈美國留學，在
當地工作生活10年之久，是一位出色
的物理學家，但他自幼熟讀四書五
經，也曾就讀培正中文學校，擁有深
厚的中文底蘊。校長除說得一口流利
的英語外，普通話亦十分標準，跟母
語（粵語）亦不遑多讓。
閒來寄情書法和詩作的校長，字如

其人——公正渾圓敦厚，很難想像是
出自一位曾於紐約哥倫比亞大學研究
「核磁共振」的科學家之手。許多學
者出版書籍都喜邀校長題詞相贈，或
將書法懸於室內倍增清正之氣。
而母校的校歌歌詞，氣勢磅礡、
抑揚頓挫，亦是校長親自編寫。
感恩何文匯教授替我們邀約尤
德爵士夫人，接受電視特輯《復
興新生系列．世說論語》的訪
問，讓多年未見的夫人與校長重
聚，當晚宴請活動嘉賓的時候，
得悉了一段往事插曲——校長親
述當年前港督尤德爵士伉儷的知
遇賞識……上世紀八十年代初，

校長貴為「三料」議員：區議員、立
法局議員和行政局議員，原來是受到
尤德爵士的鼓勵（他更是首位受邀加
入行政局的教育界人士），自此踏上
從政之路。
其後尤德爵士病逝於北京，校長

的三首詩作，哀痛之情溢於言表，
共傳——

驚聞尤德爵士北京病逝
憂傷之作 謝志偉
1986年12月4日

驚魂噩耗遽南傳
鬧市愁傾動楚弦
大任將成回碧落
宏功未竟下黃泉
中英齟齬曾無間
京港奔波少睡眠
柱斷中庭心膽裂
長留青史澤民篇

（待續）

每當仲春時節，都是
紫藤吐艷之時，蜆河公
園的長廊裏藤枝盤纏遒
勁，凌空倚勢，含笑吐

芳。串串綺麗絢爛的紫藤花懸掛於藤枝
之間隨風搖曳，翩翩起舞，宛若一團團
縹緲的紫煙，蘊一片仙境，隔一方俗
世。
「遙聞碧潭上，春晚藤蘿開。水似
晨霞照，林疑彩鳳來。」每當紫藤花
開，我總愛去花下駐足，沉浸於宛如時
光隧道的紫霞裏，在串串紫色的柔情
中，找尋記憶中的身影。
一九九八年五月，我的朋友小琦身
着一襲潔白的婚紗，和她一身戎裝的愛
人走過這片紫藤花廊，作為閨蜜和伴
娘，我見證他們開啟了美好的新婚生
活。
長廊下，一串串碩大的紫藤花穗垂
掛在枝藤間，如瓔珞，如珠簾、如飛
瀑。作家宗璞在《紫藤蘿瀑布》中寫過
「每一穗花都是上面的盛開、下面的待
放。顏色卻是上淺下深，好像那紫色沉
澱下來，沉澱在最嫩最小的花苞裏。」
花穗最底端的花苞，色如凝靛，似乎從
紫墨中蘸過剛剛提將出來，依然淋淋漓
漓滴着汁液。凝視良久，汁漿並未滴
落，只見盛開的紫藤花空靈、優雅，彷
彿一眾身穿淺紫色舞裙的女子，跳着曼
妙的芭蕾；又像一群翕張着白色翅膀的
蝴蝶，棲落在穗莖上；紫藤花兩邊展開
的翼瓣又如張滿了風的帆，明媚的陽光
灑在花上，廊架下氤氳着一片迷離的紫
光，光影如水，點點帆船似要沿着這條
悠長的紫藍色河流，劃向一個遙遠的夢
幻世界……
在如夢如幻的紫藤蘿架下，看着這

藍紫清幽的花、遒勁粗長的藤，不禁
心生敬意。紫藤蘿或植於假山旁、青
松側，或植於藤架下、池水邊，它們
是園中的配角，裝扮着一個靜美的空
間；它們也是主角，以一己之力營造

出一個全新的風景和超凡的意境。在
植物學書籍中，紫藤蘿為豆科紫藤屬
植物，耐寒、喜光，而且特別指明
「主根深，側根少，不而移栽」。「不
耐移栽」講得精妙，人挪活、樹挪死，
只要不折騰，就不動搖，不懈怠，認準
一塊士地，堅定地向下扎根，沉穩地
蔓延滋長。
而我，卻是那個挪活的人。為了生
活得更好，我從一個工作平台，挪到另
一個工作平台，挪動過程中，我和小琦
走散了。
曾經，我們都喜歡這片紫藤；曾

經，我們情同手足，義結金蘭。曾經，
在雨夜的校園操場上，我們對天跪拜，
握手「盟約」—苟富貴，毋相忘！畢
業紀念冊上，她寫道：希望下世我做個
男兒，我們不離不棄。那個雨夜，那次
盟約，那句留言，這片紫藤，溫暖我一
生。
古今畫家都喜歡將紫藤蘿作為題
材，宣紙上藤蔓遒勁，紫花爛漫，詩文
書畫無一不精的明人徐渭，十歲時在自
家庭院手植蘿，一生以「青藤」為號，
開山立派，惹得鄭板橋、齊白石等後世
大家景慕不已，甘心俯稱「青藤門下走
狗」。而小琦，你是否還記得雨夜裏的
盟約和畢業紀念冊上的留言？為何紫藤
廊下，再未見你身影？
「紫藤掛雲木，花蔓宜陽春，密葉
隱歌鳥，香風留美人」，這是詩仙李白
寫給紫藤蘿的「情書」。我喜歡這詩
句，喜歡這美麗的紫藤花，也喜歡它浪
漫的花語一一「醉人的情意，依依的思
念」，更喜歡它堅毅的品格—「扎
根、滋生、蔓延、上升」。
走出長長的紫藤蘿廊架，我再次駐

足回望，春陽煦暖，微風輕拂，團團淡
紫的紫藤花，在沉碧凝綠中迸濺起點點
明艷燦爛的輝光。光影中，彷彿小琦娉
婷走來，她嫣然巧笑，如紫藤般溫暖，
燦爛，明艷。

紫藤花開情悠悠大
地
遊
走

徐艷麗

上星期，國泰航空有空中服務員涉嫌歧
視非英語乘客，因而引發公關危機。國泰
的處理雖然非常迅速，但餘波久未平息。
事件對危機管理者而言，甚有啟示。

事件由一名內地網民在社交平台發帖，指其於5月21
日乘坐國泰班機由成都往香港，座位在最後排，即鄰近
空中服務員準備餐飲及休息處。其間他聽到空中服務員
用英語和粵語，以帶歧視性的內容取笑乘客。該網民將
談話內容錄音，並在發帖中質詢航空公司：「請問這就
是你們培訓的員工素質？」
事件迅即透過網絡不斷發酵，在內地引發熱議，不少

網民怒斥該等歧視言行，應予嚴懲甚至開除處分，部分
更聲稱不會再選乘國泰；事件亦引發更多網民在社交平
台，分享自己在國泰遭歧視的經歷。
國泰管理層一向深明危機管理之道，迅即於5月22日

晚發聲明，指已知悉旅客在航班上的不愉快經歷，對此
深表歉意。並指公司對事件高度重視，已聯繫相關旅客
了解情況，並會進行嚴肅調查處理。
據報道，小紅書上發現有網民分享搭乘國泰的暖心

體驗，認為風波應只屬個案，似有人想為事件降溫。然
而，輿論並未就此平息，網民並未鳴金收兵，《人民
日報》海外版公眾號更於5月23日發文，指國泰不能只
是每次道歉，而應重拳整頓，建章立制，從根子上煞停
歪風。
隨着危機繼續發酵，國泰再發聲明道歉，暫停涉事員
工飛行任務，並於5月23日當晚公布，經調查後，即時
解僱涉事3名人員。行政總裁林紹波發表聲明，再次向
受影響的乘客和社會各界表示誠摯的歉意。
歉雖道，人被辭，但事件影響內地、香港關係，輿論

未能即時冷卻。運輸及物流局局長林世雄在國泰宣布解
僱當晚深夜，發表痛心聲明，指事件「嚴重違背香港優
良的待客之道、一貫的價值觀和道德標準」。行政長官
更在5月24日，與國泰行政總裁同場出席活動時，發言
表示不滿，聲言類似情況不容再發生。「國泰要檢討培
訓和服務素質，提升顧客服務文化，重塑尊重有禮的好
客形象，不負社會對國泰的期望。」
事件對危機管理人的啟示，就是千萬不要以為跟足指

引，交足功課，就能逃離輿論風眼。事實上，要看事件
的嚴重性，才能估算出餘波的長度。危機由未發生前開
始管理，須留意形象工程外，國泰更應加強培訓，員工
不能歧視乘客外，也應在工作場所慎言，嚴禁對乘客評
頭品足。

國泰危機管理的啟示

周吉佩（吉吉）追夢
17年，終於夢想成真，
奪得《中年好聲音》冠

軍，外界指是爆冷，因他贏了強敵龍
婷、吳大強和李佳。其實比賽評判看
的是臨場表現，決賽當晚吉吉演出的
確令人眼前一亮，實至名歸，幸沒被
批評影響他的心情，做公眾人物就要
有這種能耐。
吉吉圓夢，他的好友瑪姬亦如他在
追夢。精於拍攝和幕後製作的吉吉，
比賽再忙也騰出時間替瑪姬拍Cover
MV。
瑪姬跟吉吉一樣，熱愛唱歌，是8
級鋼琴高手，是港大和理大畢業生，
擁有碩士學位，是名學霸。自小醉心
唱歌的她，曾參加《星途大戰》歌唱
比賽，晉身最後十強，獲
新城電台賞識，成為主
播， 曾任有線電視主
持，現為自由身，憑着流
利廣東話、英語及普通
話，成為不少大型活動的
三語司儀，被譽為「司儀
界女神」，去年應邀做
TVB《聲夢傳奇》評
判，所以當被問到會不會
參加《中年好聲音 2》
時，她坦言不會。

美人眸子、白皙肌膚叫人驚艷，也
為她帶來不一樣的目光，被指是光靠
樣子的花瓶，瑪姬就要證明自己的實
力，她努力練歌，有時我們吃過晚
飯，她便趕去練歌至凌晨時分。
她一直希望能自彈自唱喜歡的歌，

早前終於她的首支Piano Cover《刻在
我心底的名字》正式上架，第二首選
了周董的《說好的幸福呢》自彈自唱
Piano Cover，繞樑三日，歌聲悅耳。
尹光極欣賞瑪姬的歌聲，邀請她任

《尹光掂呀2023演唱會》表演嘉賓，
當晚全場爆滿，氣氛極好，她的演出
贏得不少掌聲。
她另一大心願是開個人演唱會，並

身體力行，預訂了場地，準備12月開
騷，她雖然認識不少演唱會主辦方，

但因是首個個唱，未知反
應如何，她決定自資，事
事親力親為，溫柔外表裏
是硬性子。
雖然忙於籌備年尾的演

唱會，但她仍馬不停蹄，
最近為環星音樂開了個全
新節目《姬遇星情》，與
好友清談及合唱，甚有睇
頭。
一眾好友已約定買飛入

場為她歡呼打氣。

中年追夢成功

有位朋友在生活裏，每當被別
人評價時，總是覺得他是一個相
對來說還比較成功的人，但其實

在年月的修煉中，他也是一步一步折騰，然後
慢慢領悟出來的。
年輕的時候，是一個心懷大志，有着遠大志
向的人，而與之相衝突的常常是外界的壓力，
簡單來說，也就是我們看待外界環境的一種心
態，在節奏快的生活中，每個人都面臨或大或
小的挑戰，難免會心浮氣躁，而這種焦慮就是
我們最大的殺手。
對此有着最切身的體驗，在剛剛創業的時
候，總是想着能夠花最少的時間去獲得最大的
效益，盼望着盡早獲得成功，有時候也會和別人
比較，或者與時間、利潤等，斤斤計較，一旦計
較起來，很多事情就不太符合自己的心意，所以

就非常焦慮，而陷入了焦慮中，浪費的時間也就
更多了，有時候我們無法做好一件事，就是因為
把時間浪費在焦慮和煩躁上：焦慮他人會怎麼
看待自己，煩躁於負面情緒難以排解。
那時候對於成功也有着極大的興奮，因為運
氣原因也偶爾獲得一些成功，會以此作為自己
最大的榮譽，但是創業中的風險是說不定的，
短暫的成功也許很快就會被突如其來的風險打
破。是的，所以在經歷失敗時，因為曾經在成
功的喜悅和興奮裏沉浸太久，所以一到失敗就
萬分地接受不了，於是創業道路起起落落，心
態也是非常的煎熬。
曾有位前輩說過：先把自己的心靜下來，愈
急躁愈容易身心俱疲；愈從容愈可能收穫驚
喜。這話，一言驚醒夢中人，想着，為什麼事
業也不見得很失敗，時時處處也都有着前進的

希望，而那時取得的成功，也不足以如此狂
妄，那為什麼心情起落是這麼的大？幸福感這
麼弱，都是因為無法將自己的心沉靜下來。
看過一句話說︰「幸福的生活存在於心緒的
寧靜之中。」其實創業是一個漫長的過程，不
管是成功還是失敗都是相對暫時的，就像人生
一樣，就算失敗了，也總有從頭再來的機會，
而我們最重要的是修煉好自己的心態，慢慢地
開始修煉自己，會變得更加沉穩，成功便會慢
慢接近。在不斷前行的路上，有荊棘也有鮮
花，有遺憾但也有掌聲，無論處於什麼階段，
都要保持一顆安靜的心，不為外界紛繁所擾，
不被世俗所累，哪怕現在很艱難困苦，但只要
盡心熬過去，生活便會柳暗花明。
靜，是一種境界，更是一種人生智慧，但願
我們在這條修行的路上都能獲得真正的成功。

心往靜處

匆匆那年
那時剛參加工作不久，住在廠集

體宿舍樓。
下午下班後，男青年多聚在門衛

宋廷民老師家，打牌或者看電視。
女孩子呢，多半手裏會拿着棒針，
不停地打毛衣，或者馬海毛的毛

坎。我有時會去宋老師家，聽他拉段二胡，
《紅梅讚》或者《草原之夜》，有時在宿舍
裏看書，偶爾會停下來，看舍友們輕輕巧
巧，就織出好看的花樣來。
眾多同事當中，張曉飛是一大早就起來

在廠區跑步的那個。在他的帶動下，晨跑
的人漸漸多了起來。那時，我早已聽從大
哥的建議，報了山大法律專業的高教自學
考試課程——每年開考兩次，分別在4月
份、10月份。在我的影響下，廠裏報名參
加自學考試的人數，一下子到了七八個。
那年4月，木香花開時節，我們於考試
前一天坐長途汽車趕到臨沂。報考漢語言
文學課程、人高清瘦的張曉飛，帶同一考
點的我們幾個，逕直投奔到他藥廠的女同
學那兒去。藥廠院子很大，綠樹成蔭。我
清晰記得一溜兒辦公室的門牌，財務一
部、財務二部、財務三部、財務四部，這
讓同是會計的我，大為驚訝。業務量得多
大，才會設這麼多財務呀。銷售部門，也
分為一部、二部、三部、四部。銀色銘牌
上，紅色字跡，甚是俊朗。那位姐姐人長
得漂亮，眼睛裏含着笑，說話也溫柔。將
我們在藥廠集體宿舍安頓好，已是傍晚時
分。她又叫來幾位同事，一起出去吃飯。
飯在哪兒吃的，吃的什麼，已經記不清
了。只記得飯後，她說帶我們去桃源大世
界。以前，每次去臨沂考試，因無人同
往，出門就轉向的我，除了新華書店，是
斷不敢去其他地方閒逛的。只老老實實呆
在旅館，一考完試，便立刻趕往長途車
站，絕不逗留。

那是一個明亮的所在。燈火溫暖、輝
煌。從邁進商場的第一步起，我們就被那
暖和亮融化了去。那輝煌，如《山楂樹》
所唱：「歌聲輕輕蕩漾，在黃昏水面上，
暮色中的工廠，在遠處閃着光。列車飛快
奔馳，車窗的燈火輝煌……」成為一種奇
異的籠罩。要知道，那時候，在我們居住
的小縣城，還沒有像桃源大世界那樣的大
型商場，更不曾有這般的熱鬧繁華。那些
在熙攘中保持安靜的黃金珠寶，熠熠生
輝。那細小的光芒，那不曾見過的高貴與
美，讓我心裏忽然掠過一絲驚慌。
張曉飛看上去還是沉穩的——是故作鎮

定的沉穩嗎？在照相器材專櫃跟前，張曉
飛流連了許久。對相機情有獨鍾的他，問
了問價格，卻沒有買。那時，廠長的月工
資才不過300來塊錢。手錶專櫃裏，一塊
塊明亮精緻的手錶，吸引了我們的視線。
張曉飛用胳膊去碰同去的陳凡華，半認真
半開玩笑道：「吆！你看看，這麼好！說
麼你也得給俺妹妹買塊新手錶！」我驀地
紅了臉，慌忙擺手躲開，又被捉了回
來——那塊圓而小巧的坤錶，如今仍好好
收藏着，見證着一段青葱往事。
2樓是女裝。跟西郊批發市場的不同，看
上去洋氣得很，價格不菲。3樓好像是女
包、絲巾什麼的。還有內衣，我們那時叫
秋衣秋褲。4樓有男裝，也有童裝，迴廊拐
角處是兒童遊樂場。年輕的爸爸媽媽們，
帶着孩子來玩碰碰車，東歪歪、西撞撞，
盡情享受一碰一停、咧嘴就來的開心。張
曉飛個子高、腿長，碰碰車裏幾乎坐不
下，還是過了把碰碰癮，才肯下來。
考完試，臨別之時，我拿出一隻小瓷

兔，送給了漂亮姐姐。陳凡華掏出一隻南
瓜形的煙灰缸，送給了藥廠宿舍的那位大
哥。他倆又驚又喜。其實，贈送小禮物是
張曉飛的提議。他比我們年長幾歲，人情

世事自是比我們懂得多。我們又跑了一趟
桃源大世界，在那裏挑來挑去，選中了這
兩件模樣可愛的小禮物。
如今，張曉飛已是知名的媒體人。我也
出版了自己的散文集《籬畔》——這些
年，一路走來、歪歪扭扭的印記。有幸參
與「沂蒙文學大講堂」百人百場百校志願
服務活動，聆聽陳凱老師的文學講座。那
是我自離開學校多年後，再次返回校園。
講台下，學生們眼睛裏閃着的光亮，讓我
相信，這一場初相見，必有一粒粒文學的
種子，種在小小的心田。只待有朝生根發
芽，長成大樹參天。又恍惚覺得，這何嘗
不是現在的我，與當年的我初相見？恰同
學少年。
這麼多年過去，我仍記得當年的臨沂
城、長途汽車站、東方紅影院、沂蒙路，
銀雀山路、金雀山路、人民廣場、新華書
店、教育賓館，一直想去卻沒去成的洗硯
池。記得曾經走過的那家店，水瓶裏開着
的木香花，我知道，它來自父親在老家種
下的木香花瀑，跑來這裏，只為此刻與我
相見。我還記得藥廠，漂亮姐姐。記得與
桃源大世界的初相見，記得桃源大世界裏
那奇異的籠罩——溫暖、明亮與輝煌。
此刻，坐在電腦前的我，大聲問：陳凡
華，那年，在桃源，坐碰碰車，是在幾樓
來？「4樓。」正忙着修蓮蓬頭的那位，當
年的陪考者，不假思索地回答。又因某個細
節，向張曉飛求證。微信叮咚處，瞧去，
僅一個字的回覆：對。
「對」字後面，應該還有一抹淡淡的微
笑，一縷莫名而起，卻揮之不去的惆悵吧。
佑峰君的詩句，箭矢一般，倏忽而至。
光陰去得如此之迅疾……
是的呢，光陰，去得如此之迅疾。
睡前翻書，打開《紅樓夢》。扉頁有

記：1995年4月23日購於臨沂新華書店。
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◆拓寫水仙圖。作者供圖

◆吉吉替瑪姬拍MV。
作者供圖

◆2016年，久別重逢的尤德爵士夫人與
謝志偉校長，相見甚歡。 作者供圖




